
创造项目附加值填补巨额融资缺口
发挥多边开发银行!듟化剂"ퟷ用#!뷢锁"룼多社会资本投入公共基础设施建设

如何发挥多边开发银行的 !듟化

剂" 作用# 从而 !解锁" 更多的社会

资本加入公共基础设施项目建设$ 来

自不同国际多边开发机构的业界人士

昨天齐聚新开发银行第三届理事会年

会# 就金融行业的技术驱动创新这一

话题发表各自见解%

基础设施项目融资存在
巨大缺口

目前# 新兴经济体在基础设施建

设方面存在巨大资金缺口% 以印度为

例# 该国每年在基础设施建设方面有

高达 !"# 췲亿美元的融资缺口 # 仅光

伏基础设施建设一项# 每吉瓦的装机

容量就需要 $% 亿美元投入%

单靠政府的力量满足如此庞大的

融资需求是极其困难的% 而若想吸引

社会资本进入# 就需要项目本身具备

足够吸引力% 大部分基础设施项目由

于建设周期长& 回报率低等# 很难吸

引社会资本的目光% 不仅如此# 目前

的融资缺口还有进一步扩大的可能 %

随着人工智能& 无人驾驶等技术的广

泛应用# 现有的公路& 쯭道& 쟅梁等

基础设施将难以满足新科技的发展要

求# 基础设施的迭代更新势必需要更

多资金的投入%

헾府要着力营造良好的
营商环境

私营机构和企业手握高额资本 #

在新科技领域更具活力 % 一直以来 #

各国政府都想要吸引他们参与到基础

设施建设中来% 좻而# 私人资本对市

场风险敏感度高# 且其投资项目设有

风险缓释目标# 通常对大型基础设施

项目缺乏兴趣%

与会专家一致认为#政府应该发挥

好自己的服务职能# 돤分调动私营企

业&多边开发银行机构参与的积极性 #

依靠各方力量形成一个多元且高效的

融资模式% 只有在这样一个多元融资

模式下# 各方才能共同应对科技迅速

发展所带来的社会变化和经济需求%

首先# 政府需要培育更好的营商

环境% 其中# 需要建立健全与私营部

门投资相关的法律体系# 以吸引更多

私营部门的投资% 其次# 政府还应进

一步完善职能# 改革监管体制# 提升

劳动者技能& 完善劳动保障体系# 推

动电子政务发展%

뒴造!뢽加值"컼引不同
投资者

许多基础设施项目因回报率低 #

很难吸引到社会资本加入% 原巴西国

家开发银行行长卢西亚诺'加尔旺'科

蒂尼奥提出# 可以在项目基础上加入

更多规划和设计# 创造出项目的 !뢽

加值"# 从而吸引社会资本的加入%

以香港地铁为例#쯼是世界上为数

不多具备盈利能力的地铁项目# 其中#

租金收入是重要来源%香港地铁往往把

商场建在车站上#通过收取一定的租金

实现盈利%此外#在地铁站厅#人们还可

以发现各种零售网点#从而拉动人们的

消费% 科蒂尼奥表示 #巴西也正考虑

借鉴这一模式 # 新建自己的地铁项

目 #通过这些 !뢽加值 "服务吸引私人

资本投资 %

此外#为了保证项目投资的有效性

和可持续性# 根据投资主体不同的特

点#进行有针对性的投资推介或许是一

个好方法% 有专家建议#对于一些周期

较长&资本需求量较大的基础设施建设

项目#可以考虑分阶段引入不同的投资

者% 在项目初期#主要借助政府资金孵

化项目#而到了项目中期则可以考虑引

入一些风险投资者#在末期可以吸引更

加多样化的投资主体进入%许多私人资

本偏向于投资成熟型项目#这种分阶段

式的投资方式更利于其进入%

짏海全面推进律师参与信访工作
本报讯 (记者李静 何易) 律师参

与信访接待 # 全程陪同 # 组成 !智囊

团" !맋问团" 和 !志愿团" 提供法律

意见# 化解矛盾% 近年来# 律师成为上

海信访工作的专业 !外援团"% 市信访

办和市司法局昨天联合召开上海市全面

推进律师参与信访工作会议# 通报近年

来本市律师参与信访工作有关情况# 并

部署下阶段全面推进律师参与信访的工

作安排% 十家先进律师事务所和十名先

进律师在会上受表彰%

会议要求# 坚持以习近平新时代中

国特色社会主义思想为指导# 돤分认识

推进律师参与信访工作对全面推进依法

治国&加强社会治理创新&深化信访制度

改革的重要意义#볌续加强信访&司法&

律协等部门沟通协作 #站位全局 &服务

中心#进一步拓展律师参与信访工作的

广度和深度 #쓽聚工作合力 #创新完善

机制# 在建设法治上海& 平安上海&美

丽上海的新征程中展现新作为#开创新

局面%

市委常委& 市委政法委书记陈寅出

席并讲话%

짏海开展职工优秀创新成果奖评选
本报讯 (记者李静) 昨天举行的

&%$' 年上海职工创新大会暨第八届上

海职工科技节开幕式上# 本市多部门首

次联合启动!上海职工优秀创新成果奖"

评选#同时表彰了 &%$( 年度上海市科技

进步奖(工人农民组)获奖项目#并命名

第七批 #% 个!上海市劳模创新工作室"%

!上海职工优秀创新成果奖"评选强

调突出一线职工岗位创新&创造的项目#

突出获得授权专利的项目# 突出已成功

转化实施的项目#突出具有科技型&先进

性&뛀创性&前沿性和前瞻性的项目#突

出工业开发园区&创业园区&高新技术产

业园区和非公企业的职工创新项目的表

彰原则%据悉#上海职工科技节由市总工

会与市发改委&市教委&市科委&市人社

局&市知识产权局&团市委和市科协等单

位联合举办%

!本报见习记者王嘉旖 记者赵松

数字经济应促进各经济体共同繁荣
研讨会聚焦新技术趋势带来的机遇和挑战

以人工智能 & 区块链 & 퓆计算 &

大数据技术为代表的数字经济时代正

呼啸而来% 从减贫& 应对传染病# 到

抗灾抢险**各项新技术为解决一系

列经济社会问题提供了新手段% 떫与

此同时# 如何规制新技术的使用范围#

让其发展不越出 !界限"$ 发展中国家

会因新技术受惠# 还是被挤下世界经

济快速行进的列车$ 来自金砖国家成

员国学术界& 民间社会组织等领域的

代表# 昨天齐聚由新开发银行主办的

!第四次工业革命和数字经济的社会层

面" 研讨会# 共同探讨新技术趋势带

来的机遇和挑战%

新技术将改变世界# 这是大多数

专家对于未来趋势的基本判断% 在新

开发银行行长卡马特眼中# 新科技给

了发展中国家实现跨越式发展的可能#

他们很可能直接跳过固定电话时代 #

进入手机时代+ 跳过支票支付# 来到

网络支付% 좻而# 这也带来了一个不

可避免的问题,,,政府相关政策的调

整速度远远跟不上新技术的发展速度%

在此背景下# 政府和国际多边开发机

构能否对新技术持更加包容的态度显

得尤为重要%

区块链# 为人们的未来生活增添

了无限遐想% 南部非洲发展银行首席

执行官德拉米尼认为# 区块链未来可

以在新开发银行等多边开发机构的工

作中得到广泛应用% 在区块链的帮助

下# 人们的交易时间和交易成本将会

大大降低# 自动化的审核验证程序将

会代替此前的人力劳动 % 与此同时 #

区块链的安全性使得外人很难篡改数

据 # 这也为其广泛应用奠定了基础 %

据介绍# 目前南非已经在农业领域进

行了产业链重塑# 大大提升交易效率

的同时# 也让金融机构更愿意贷款给

农民进行农业生产%

新技术的兴起加剧了贫富差距分

化# 还是能使不同发展阶段的经济体

共同受惠$ 专家学者对此有着不同见

解% 巴西里约热内卢技术与社会研究

院院长罗纳尔多'삳莫斯认为# 以区块

链为代表的新技术的兴起能帮助发展

中国家解决此前烦忧的中介问题# 좥

掉层层 !냾皮" 的中间环节# 技术还

能帮助人们应对腐败和资金滥用# 将

资源交到最需要的人手上%
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쯍餐无人机正式投入商业运营
!뛶了么"获批我国首条无人机即时配送航线

本报讯 (记者唐闻佳) 一架无人

机#뗵装着你点的外卖#飞到你家门前#

这不是想象#而是即将成为现实% 昨天#

!뛶了么" 在上海宣布已被获准开辟中

国第一批无人机即时配送航线#送餐无

人机正式投入商业运营% 无人机试运营

期间#用户从下单开始#平均仅需 &% 分

钟即可收到外卖%

本次获准飞行的无人机航线共 $(

条#均位于上海金山工业园区内 #合计

覆盖面积 #' 平方公里# 服务外卖商家

$%% 多家%配送过程中#无人机主要承担

集散点 ) 到 * 的干线运输#솽名骑手分

别负责将外卖餐点装运上飞机和将餐

点最后送达消费者手中%

돽了送得快#无人机送餐成本相对

纯陆路运输大幅下降% 配送过程中#无

人机飞行距离约占配送全程 (+,#这意

味着每名骑手的行驶路程将只有原来

的 $#,#节省路途超过 #% 公里#骑手的

收入最多能提升 # 놶%

!뛶了么"-.. 康嘉表示#首批无人

机航线的启用标志着!未来物流 "战略

的落地迈出重要一步#即时配送行业加

快从劳动密集型向技术密集型进化% 떱

前#/+ 分钟内送达已成为平台的常态#

而无人机投入使用后#本地即时配送将

进入!&+ 分钟时代"%人机配送带来的也

不只是单纯的效率提升 # 包括调度系

统& 运力组织等环节都将发生变化#即

时配送行业将被重构%

随着技术进一步成熟 #!뛶了么 "

表示# 无人机配送将拓展至更多区域

和品类% 同时#送餐机器人也已取得突

破性进展# 쫊应不同楼宇场景的二代

机器人将于近期面世#돽送餐外 #쯼们

还将承担流动无人货架等角色 # 预计

今年覆盖范围扩大至多个城市超过

#++ ퟹ楼宇%

外卖送餐眼看将跨入 !无人机 "时

代# 由此可能引发各类前所未有的新

情况% 比如#无人机在送餐过程中发生

餐食掉落 &퓒到路人 #该由谁来负责 $

无人机送餐时发生送餐错误 & 引发食

品安全问题等 #폖该由谁来负责 $ 据

悉 # 针对可能出现的外卖掉落引发

的险情 # 目前已在开发食品掉落相

关险种 %

针对这一行业新做法#上海市食药

监局相关负责人表示#食品安全仍是他

们首要关注点#食品行业的任何创新都

要以食品安全为首要底线%

훐智瑞力人力资源产业基金启动
本报北京 & 月 *- 日专电 (驻京记

者陆正明) 由中国国际技术智力合作有

限公司& 上海瑞力投资基金管理有限公

司& 上海普陀区科创引导基金等联合发

起成立的中智瑞力人力资源产业基金启

动仪式 &0 죕在北京举行%该基金是我国

首只以人力资源服务行业为主线的专业

化产业投资基金%

中智瑞力人力资源产业基金目标总

规模 /+ 亿元# 首期意向规模已达 ' 亿

元% 该基金的设立将进一步推动国内人

力资源服务产业战略布局优化和资本

化进程% 基金将积极利用大数据优势&

人工智能等手段# 创新发展人力资源产

业# 并为中国企业的海外发展提供人力资

源保障%

上海瑞力投资基金管理有限公司是

&+1# 年 2 퓂以上海报业集团&上海实业

集团& 上海国际集团三大国资集团为基

石#引入优质民营战略投资人#쮳应上海

新一轮国资国企改革而创立的一家创新

型金融服务企业% 瑞力投资以新兴产业

投资和创新发展为特色# 坚持 !以人为

本"的投资逻辑#业务覆盖医疗健康&컄

化教育&能源环保&뮥联网科技与金融&

资产管理等相关行业%目前#瑞力投资管

理的资产管理规模已超过 12+ 亿元#

身前百位!准做市私募名单"%

中智是央企中唯一一家主营人力资

源的企业#在境内外设有遍及 (2 个国家

的 1&2 家分公司# 业务涵盖人力资源外

包&管理咨询&쇔头&培训&国际业务服务

五大主营业务板块 % 全球 34556 网站

&%1( 年 ( 퓂公布的全球人力资源服务

机构 1%% 强中# 中智营业收入排名全球

第七%

中智的品牌和产业经验# 可为中智

瑞力人力资源产业基金的运作规避较大

的行业风险#有助于基金对项目的判断+

瑞力投资具有丰富的类金融培育和运作

经验&国企背景的融资优势&广泛的客户

资源& 成熟的风控经验和高素质的人才

储备# 将帮助基金和基金管理公司的经

营工作迅速步入正轨并不断发展%

짏海探路监管新标准!"컞人面馆#뫏规重开
半年前曾因涉嫌超范围经营被叫停#죧今整改后获得国内首张无人服务餐厅食品经营许可证

本报讯 (记者唐闻佳 )냫年前因

涉嫌超范围经营而被叫停的 !无人面

馆" 昨天重回大众视线# 正式重新开

业% 这意味着上海颁出国内第一张!自

动售货&现制现售"热食类食品制售营

业范围的食品经营许可证 #为无人零

售新经济业态可持续发展探路监管

新标准 %

上午 0 点不到# 틋州路上的创业

园里#!无人面馆"开始了工作% 徐小姐

用手机扫码选择面条种类& 支付 1#7'

元#!# 쏫后#一碗热乎乎的北海道武藏

拉面出现在了出面口% !죢多汤浓#味

道不错#最主要是方便#&! 小时随时可

以来吃% "徐小姐说#쯽忙起来常常错

过饭点#有时加班到凌晨#饭店更是早

早关门了#!无人面馆" 提供了另一种

选择#可以立刻!吃上热食"%

!来一碗机器人煮的面" 很有噱

头 #记者随机采访 !尝鲜 "的吃客 #均

表示 !味道还不错 "!味道比想象中还

要好"%

不过# 监管部门更关注的是这种

食品行业的新经济业态# 食品安全是

否有保障%

좥年 1+ 퓂 #!无人面馆 " 首现沪

上% 떱时#맰林路一家商务楼宇内出现

了一台!슱豆热汤鲜面"自动贩售机#根

据公示的营业执照和食品经营许可证#

其经营范围为从事预包装食品销售(몬

冷藏冷冻食品)% 떫!无人面馆"涉及现

场餐饮的制作环节#并不在许可允许的

经营范围内#因此#全市三家类似!无人

面馆"被叫停% 如何看待这类新经济业

态$ 볈要鼓励新经济业态的探索#更不

能放松对食品安全底线的坚守#上海市

食药监局第一时间组织专家展开风险

评估#要求企业方对原设备中存在的食

品安全隐患问题进行整改#以获得相关

证照许可%

记者从上海食监部门了解到 #上

周#!无人面馆"所属的上海噜逗餐饮管

理有限公司从虹口区市场监管局申领

到了全新的食品经营许可证#证上的主

体业态表述为!食品销售经营者(自动

售卖 &零售 &现制现售 )"#经营项目为

!热食类食品制售(볲单加热)"% 据此#

该企业成为上海首家拿到 !无人面馆"

许可证的经营者%

!上海的监管思路是开明的 #监管

要求是严格的% "企业相关负责人介绍#

他们根据专家与监管部门的要求#对内

部食品安全体系进行了升级%比如#与

食品频繁接触的部分关键零部件 #不

只靠机器自设的清洁程序# 在相关部

门建议下# 他们将零部件集中回收到

统一的清洁间做深度消毒%

此次重开#!无人面馆" 首批四台

机器投放在徐汇区和虹口区# 下一步

计划向全市乃至全国推广# 主要落户

商务楼宇&创业园区#尤其是周边供餐

配套尚不多的地区%

虹口区市场监管局表示#对!无人

面馆"这种新业态将加强快检频次#重

点抽检其零部件的表面清洁度等指

标#同时采用消费者!差评"쯑索引擎

和视频监控加强监管%

获得上海首证之余#!无人面馆 "

已进驻海外市场#在美国硅谷#年轻的

创业者同样尝到了 !# 쏫 !立等可取"

的拉面%据报道#今年 1 퓂!无人面馆"

进驻硅谷后#쯼成为程序员&创业者最

喜爱的!深夜食堂"之一#每天卖出近

百碗%企业相关负责人称#已获得特斯

拉美国总部等企业的订单 #!无人面

馆"计划进驻企业&机场&电影院&商场

等# 至少给消费者一个在饭店关门之

后的即刻就餐选择% 맋客扫码下单后只需 !" 쏫!튻碗热腾腾的面条就会从售面机内"돶锅#$ 本报记者 袁婧摄

无人机送餐试运营期间!폃户从下单开始!욽均仅需 #$ 럖钟即可收到外卖$

$뛶了么供图%

!本报见习记者王嘉旖 记者赵松

关注"新开发银行理事会年会$


